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郑州晚报：您一直在围绕农业相关产业链条进行开发，
您对这个行业怎么看？

宋丰强：今年中原经济区上升为国家战略规划，郑州也
提出了都市区的发展蓝图，这个思路非常清晰、非常及时，
对农业发展也出台了很多优惠政策，力度非常大。对我们
这样从事涉农开发的企业当然是觉得越来越有信心。

我最近在周边一些省会考察，发现咱们郑州的发展速
度是最快的，感觉很振奋。

我还希望中原经济区上升国家战略的相关细则政策尽
快能批下来。河南是农业大省，劳动力大省，中原经济区战

略的精髓就是以不牺牲农业、生态环
境为代价，我们最有优势的就是农业，

土地优势、人力优势、物流优势，多往河南上一些国字号的
农产品深加工的大企业，就近加工，就近转化，就近转移农
民工，这样成本最小，资源最节约，国家应该大力扶持。希
望政策的“胳膊肘”多往农业大省河南拐一拐。

郑州晚报：对当前社会很关注的食品安全问题怎么看？
宋丰强：食品安全的关键是可控，所以目前的监管其实

是很难的，生产模式是最重要的问题，要标准化生产，才能
做到可控，也才能产生规模效益，这是大势所趋。

我们正在做的芽菜项目就是这个思路，目前在郑州已
经日产300吨，在漯河、安阳都已建厂，下一步洛阳、商丘、石
家庄、广州等地都要建厂，这个项目在全国我们是领先的，
争取三年要做上市。

变化总在不经意间来到。2011，或许就是这样一个年份，开局、起步，万般变化孕育其间。
这一年，十二五规划蓝图绘就；这一年，中原经济区跃然纸上；这一年，郑州都市区建设拉开帷幕。
对中原大地来说，这是一个注定波澜壮阔的黄金时代。
谁在中原逐鹿？谁在中原弄潮？谁洞悉了这个时代？谁挣脱了思维的束缚？
总有一些人，他们的思考和行动将在时代的夜空中留下痕迹，将在中原的沃土中焕发出勃勃生机。
那是一朵朵向上的火花，它燃烧的是智慧、温暖和方向，它带着强大的感染力，注定要触动我们的心灵，影响我们的行动，启迪我们的人生。
为此，2011，我们的镜头和笔，要对准这些在时代河流中跃动的音符，捕捉他们闪光的一刹那，让光芒照亮生命，让梦想照进现实。

——相信价值，相信价值观

宋丰强
第十一届全国政协委员，全国政协经济

委员会委员，河南省工商联副主席，郑州市
政协常委，河南绿色中原现代农业集团董事
长，河南丰乐园集团董事长。

连续两年在全国两会上对话温总理：第
一年述说“农民九盼”，温总理逐条回答并请
他放心，请农民放心；第二年汇报“农民九
喜”，温总理接过材料，一连说了三个“好”。

宋丰强：我有一个梦

办公室不大，也不气派，榉木贴面的书柜看起来有
些年头了，沙发在细雨蒙蒙的窗户下泛着已经失去鲜亮
的微光。

屋子的主人准时走进来，微笑着招呼我们喝茶，自
己则倒了一杯白开水，然后把手机调到静音模式，和水
杯一起放到茶几上——那是一部侧面已经磨损掉漆的
摩托罗拉。

这就是宋丰强。
他 26岁时已经嗅出商机，举债下海并迅速赚下千

万身家；他接着又创办了郑州市民所熟知的丰乐园大酒
店、热带雨林温泉、丰乐农庄、马拉湾，16年间一直默默
地丰富着我们的周末时光；他拥有着旗下有六家分公司
的国家级农业产业化龙头企业河南绿色中原现代农业
集团；他10年间不计得失地在邙山植树，投入上亿元只
为收获一片绿色；他连续两年在全国两会上对话温总
理，为河南农民、为全国农民诚恳代言……

面对这些资料，眼前的这个中年男人和我们的预期
形成了极大的反差。

他很谦和，耐心地倾听我们的每一个问题，在两个
多小时里没有接一个电话；他很低调，每次涉及个人的
话题都被他不留痕迹地绕开了；他很细心，坐在最方便
摄影记者拍照但不是最舒适的位置并不断嘱咐秘书为
我们添水……

他仿佛始终在考虑别人需要什么，这难道就是他成
功的密码吗？

事实上，5月20日上午这次采访完全是一个见缝插
针“抢”出来的时间——19 日晚他刚从北京回来，当天
下午他又要参加全国政协调研组对河南的调研活动，三
天后他要赴非洲考察……

但他一直没有谈到自己，在我们一次次的“引导”失
败心有不甘准备收场的时候，却突然听到他缓慢但异常
清晰的表白：我有一个梦！

郑州晚报：对自己目前的状态满意吗？
宋丰强：哦？
郑州晚报：一般的理解，您算是一个成功的人。
宋丰强：也不算吧，就想一个事一个事把它做好。做企

业要有梦，梦就是目标嘛。
到我这个年龄，怎样在这个基础上带领我这个团队，立

足我们郑州，立足我们中原，走向全国，这是我的梦。而且，
要把我一个人的梦变成团队的梦。

我们有很多企业和项目，这些年我们打了很扎实的基
础，一个一个都做起来，踏踏实实地往前走。再过十年我就
57岁了，企业规模要翻一番吧。企业是熬出来的，熬的滋味
儿不好受，但熬出来就不一样了……

郑州晚报：能对现在的年轻人说点什么吗？
宋丰强：年轻人一定要有梦吧！以诚为本，以信

立身，扎扎实实做事，干干净净做人，一定会圆好这
个梦！

郑州晚报：据我们了解，后来的一些项目最初只是为了
安置大龄女工？

宋丰强：我起步算早的，如果做房地产企业规模至少是
现在的十倍吧，但我更多的还是考虑可持续发展。不仅是
拉长产业链条，还要拉长用人链条。

其实，这也是将心比心的。你多为员工考虑，让
他们和企业一起成长，他们也会真心实意地为企业付

出，为企业创新。你看这次用工荒，我们一点也感觉
不到。

所以，人不是企业的包袱，而是企业的财富。
郑州晚报：这种责任感会不会让自己背负压力？
宋丰强：心态要调整好吧，有目标，就不会觉得累。

我们一直在这一方水土上成长，要对乡亲们有所交代，付
出……也是一种快乐吧。

郑州晚报：1992 年您已经赚
下很多钱？

宋丰强：对。我找到天津的康师傅厂家，做了河南的代
理商。第一批货就进了 3个火车皮，借了整整 50万啊！不
过当时是厂家产能有限，卖方市场生意很好做。我很快就
成了全国第一大代理商，武汉汉正街、西安、成都都在我这
里拿货，那时候一个月能卖出几十上百个车皮。

利润也高。接着又做了旺旺、大大泡泡糖、喜之郎果
冻、正林瓜子……年收入达亿元以上。

郑州晚报：当时您还不到30岁？
宋丰强：是啊，20多岁。创业是要有点独到的眼光的，

要留心身边的变化。那时我在中原大厦做部门经理，每天
上下班从火车站走过，到处都是南来北往的人。我就发现
很多人扛着成箱的桶装方便面，都是从北京天津买回来

的。当时我就想，如果郑州也有卖的，大家还用扛着行李千
里迢迢从北京带方便面吗？

郑州晚报：为什么又要转型？
宋丰强：主要还是感情因素吧，村领导和乡亲们希望我

回来投资，也得益于天时地利人和，我就开始考虑这个事
了，在投资意向的选择上当时是有一些困惑的，最终决定做
酒店后，我就把全部赚的钱都投进来了，当时有亲戚、朋友
担心，说我这一次可能要打水漂了。

郑州晚报：结果又成功了，而且这一做就是16年。
宋丰强：当时的环境，1994年，郑州非常缺乏高档的酒

店。包括后来的保龄球馆、丰乐农庄、热带雨林、马拉湾等
项目，也都满足了市场的需要。很多事都是带着感情干的，
但你扎进去就会发现这些事不白做，有机会的，而且潜力很
大。沿海、沿江都富了，沿黄也该发展了吧。

希望政策的“胳膊肘”多往河南拐一拐

郑州晚报：16 年前您创办了
丰乐园，做到今天有什么感受？

宋丰强：做企业要耐得住寂
寞，走远路要走得扎实。你看我们
在邙山已经投入 10年了，过去是
荒山秃岭，现在枝繁叶茂。很多人
劝我卖树，但我绝不会卖，环境是
多大的财富？这个账怎么算？

况且这是在家门口做事，一
定不能投机，不能让人家说你没

“成色”。而且现在可以开发了，
可以做“丰乐山庄”啊，卖环境比
卖树肯定更值钱吧！都去讲效
率，往往不是最快的。

郑州晚报：有过不顺吗？挺

不过去的时候？
宋丰强：当然有，但选择一行，是不能轻易放弃的。我

印象最深的是1994年，我把所有的钱都投到丰乐园度假村
这个项目上了，但很快就周转不开。麦收时农民工的工资
发放都比较紧张。

我爱吃辣椒，就是那时候开始的，焦虑不安时就捏野山
椒吃，一次能吃几十根。当时我狠下心把工停了，跟信用社
沟通贷款，先解决工资。从那时候开始，我不再干自己力所
不能及的事。

郑州晚报：以诚待人？
宋丰强：是的，从那件事到现在，我们没有一笔欠款，没

有一笔欠息。做民营企业最大的本钱就是信誉，这在以后
我们遇到问题时也得到了意想不到的回报。后来他们每年
都请我去做报告，我都说钱早就还完了，但情永远还不完。
饥时一口，饱时一斗，这是不一样的。

做企业要耐得住寂寞

创业要有独到的眼光

人不是企业的包袱，而是企业的财富

□晚报记者 张新彬 辛晓青/文 马健/图
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